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— прогноз —

В 2015 году ИТ-рынок испытал кол-
лапс: по подсчетам IDC, его объем 
уменьшился в долларовом выраже-
нии на катастрофические 40%. Сказа-
лись падение курса рубля, случивше-
еся в конце 2014 года, и общая эконо-
мическая нестабильность, ставшая 
следствием политических событий. 
Представители ИТ-компаний опаса-
лись, что дно все еще впереди, и не 
очень надеялись на рост. Аналитики 
IDC говорили, что рынок в 2016 го-
ду сократится еще. Причем сначала 
прогнозировали незначительное па-
дение, а в первом квартале прошло-
го года ухудшили прогноз, предска-
зав сокращение на 13%.

«В конце 2015 года мы предпола-
гали, что объем рынка в 2016 году со-
кратится незначительно, а в 2017-м 
начнется его восстановление. Теперь, 
исходя из обновленных прогнозов 
наших аналитиков, мы ожидаем, что 
восстановление начнется позже и бу-
дет менее заметным»,— сказал тогда 
изданию CNews Роберт Фариш, вице-
президент IDC в России и СНГ.

Свежий прогноз и итоги прош-
лого года IDC опубликует в начале 
апреля. Сейчас же можно сказать, 
что дела у ИТ-компаний не так пло-
хи: они сообщают о начале восста-
новления рынка.

Андрей Сыкулев, генеральный 
директор компании «Синимекс», го-

ворит: «Мы ощущаем рост спроса по 
всем направлениям — это интегра-
ционные решения, в том числе на ба-
зе открытого ПО, заказные разработ-
ки с использованием новейших тех-
нологий, внедрение систем управле-
ния предприятиями. Что радует, так 
это живой интерес со стороны заказ-
чиков к новым технологиям — мы 
выполняем пилотные проекты с ис-
пользованием распределенных ре-
естров, баз данных in-memory, 

”
ма-

шинного обучения“. Интерес заказ-
чиков к 

”
пилотам“, вкус к новому — 

это хороший знак: рынок постепен-
но приходит в себя. В 2016 году мы 
выросли на 13%, в этом году плани-
руем вернуться к докризисным тем-
пам роста в 20–25%».

Тагир Яппаров, председатель со-
вета директоров ГК АйТи, сообщает, 
что бизнес группы интегрально вы-
рос на 7–8%, а некоторые направле-
ния — больше. Автоматизация циф-
ровых процессов — на 20–30%. Так-
же у АйТи в разы растут направле-
ния корпоративной мобильности и 
«умных» городов. «Но рост идет по-
ка от небольшой базы, ведь еще два-
три года назад это были наши вну-
тренние стартапы. На 2017 год мы 
смотрим куда более оптимистично 
и рассчитываем, что интегральный 
рост бизнеса группы составит 15–
20% — все заделы для этого есть»,— 
говорит господин Яппаров.

Владимир Грибов, вице-прези-
дент, исполнительный директор ЛА-

НИТ, сообщает, что оборот группы 
компаний ЛАНИТ в 2016 году вырос 
на 11,4% и составил 114,5 млрд руб. 
с НДС. Наибольшую динамику по-
казали ИТ-услуги: аутсорсинг и тех-
поддержка, интеграция, консалтинг. 
Стабильно растет разработка ПО. Как 
говорит вице-президент ЛАНИТ, это 
связано с тем, что стало больше слож-
ных, комплексных проектов.

У «Астерос» финансовый год за-
канчивается 31 марта, поэтому не 
все итоги еще подведены. Юрий Бя-
ков, президент, председатель прав-
ления группы «Астерос», говорит, 
что не ожидал увеличения выручки 
в 2016 году, так как на этот год при-
шелся большой объем инвестирова-
ния в крупнейшие за последнее вре-
мя проекты, которые как раз завер-
шаются в 2017 году. «С наступившим 
годом мы связываем гораздо боль-
ше позитива, чему, надеемся, будут 
способствовать и внешние рыноч-
ные факторы, и наш внутренний за-
ложенный в прошлом году проект-
ный фундамент»,— говорит госпо-
дин Бяков.

По данным информбюро
Вендоры, специализирующиеся на 
бизнес-аналитике, сообщают, что 
2016 год был неплохим для этого сег-
мента, в первую очередь за счет по-
вышения интереса государства к ин-
струментам анализа данных.

Ангелина Гуркина, директор по 
работе с госсектором и госкорпора-

циями компании «Teradata Россия», 
рассказывает: «Внимание к этой те-
ме становится более предметным 
и сфокусированным на получении 
конкретного результата. Если рань-
ше такие темы, как клиентские пу-
тешествия, вызывали вопросы у за-
казчиков, то сейчас у большинства 
уже сформировалось представле-
ние, каким образом развивать свой 
бизнес и повышать качество пре-
доставляемых услуг. Значительное 
внимание сосредоточено на интер-
нете вещей: наши клиенты стали 
более четко представлять возмож-
ности этого направления и опреде-
лили для себя будущие точки роста». 
Госпожа Гуркина рассказывает, что 
многие заказчики ориентируются 
не на оживление рынка в краткос-
рочной перспективе, а на долгос-
рочную реальность, которая требу-
ет качественно новой модели рабо-
ты и управления данными. Ключе-
вые министерства и ведомства осоз-
нают, что качество оказания государ-
ственных услуг зависит от интегра-
ции процессов межведомственно-
го взаимодействия и доступности 
данных для решения конкретных 
проблем по обращениям граждан. 
А персонифицированные сервисы 
требуют совершенно иной модели 
управления и качества данных. Все 
это влияет на динамику развития 
рынка работы с большими данны-
ми и сервисов по управле-
нию качеством данных.

— рынок ценных бумаг —

Российские ИТ-компании созре-
ли для выхода на IPO. На Москов-
ской бирже видят, что для этого 
открылось окно возможностей. 
В конце 2017 года в России мо-
жет быть проведено одно-два 
 публичных размещения акций.

Звезды сошлись
В ноябре прошлого года по реше-
нию Координационного совета рын-
ка инноваций и инвестиций Мос-
ковской биржи была создана рабо-
чая группа по развитию публично-
го рынка ценных бумаг компаний 
российской ИТ-индустрии. Цель — 
содействие формированию на пло-
щадке публичного рынка ценных 
бумаг отечественных ИТ-компаний.

Московская биржа уделяет мно-
го внимания работе с ИТ-компания-
ми. Еще в 2009 году вместе с институ-
тами развития («Роснано», РВК и дру-
гие) была создана площадка «Рынок 
инноваций и инвестиций» (РИИ) для 
вывода российских инновационных 
компаний на биржевой публичный 
рынок. Сейчас там торгуются бума-
ги 29 компаний, среди которых «Нау-
ка-Связь», Qiwi и другие. Вскоре этот 
список может пополниться несколь-
кими новыми бумагами.

Геннадий Марголит, исполни-
тельный директор по РИИ Москов-
ской биржи, говорит, что за послед-
нее время на рынке ценных бумаг 
произошли значительные сдвиги: 
«После затянувшейся паузы на рос-
сийский публичный рынок начали 
выходить российские компании: с 
начала года прошло три размеще-
ния. Обозначился тренд: различ-
ные акции активно покупают ино-
странные инвесторы. Можно ска-
зать, что сейчас начинает приот-
крываться окно возможностей. На 
руку желающим выйти на IPO иг-
рает макроэкономическая стабиль-
ность (снижается инфляция, наме-
тились перспективы экономиче-
ского роста), международная ситу-
ация понемногу начинает прояс-
няться. Все это влияет на настрое-
ния инвесторов, геополитика уже 
не является стоп-фактором».

Как объясняет Геннадий Марго-
лит, чтобы компании выходили на 
IPO, нужно сочетание определен-
ных факторов. Первый — макроэ-
кономическая стабильность, вто-
рой — чтобы на рынке присутство-
вали все группы инвесторов, вклю-
чая институциональных. Российско-
му рынку долгое время недоставало 
как раз институциональных инвес-
торов, так называемых длинных де-
нег. «Но сейчас ситуация кардиналь-
но меняется. Я имею в виду прежде 
всего пенсионные деньги, основ-
ной источник длинных денег в лю-
бой стране,— говорит исполнитель-
ный директор по РИИ.— Благода-
ря усилиям Центробанка НПФы на-
чали трансформироваться в рыноч-
ные институты и вести себя соответ-
ственно: теперь они смотрят на ин-
тересные и потенциально высокодо-
ходные активы».

Сейчас в Минюсте находится до-
кумент, уже утвержденный Банком 
России, который дает НПФам воз-
можность вкладывать свои накопле-

ния в высокотехнологичные компа-
нии — именно те, которые будут вы-
ходить на рынок инноваций и ин-
вестиций в сегмент ценных бумаг 
РИИ Prime. Это тот самый сегмент, 
который нацелен на технологиче-
ские компании. Конечно, тут есть и 
ограничения: можно будет инвести-
ровать не более 5% портфеля, но это 
уже не так важно. «Это очень важный 
фактор: если есть якорные инвесто-
ры, к ним добавятся и частный инве-
стор, и иностранцы. В России деньги 
есть, в силу снижения ставок на де-
позитах люди начинают смотреть на 
фондовый рынок с интересом»,— 
объясняет Геннадий Марголит.

Таким образом, все составляю-
щие сейчас есть. Это значит, что мож-
но выводить активы на рынок. Если 
раньше у компаний была альтерна-
тива — выходить на западные пло-
щадки, то сейчас такой возможно-
сти, по сути, нет. Дело в том, что рос-
сийская компания если и пойдет 
на западную биржу, будет по умол-
чанию иметь российский дисконт, 
а издержки существенно выше. Ин-
фраструктура в РФ уже достаточно 
развита и позволяет заходить на наш 
рынок разным инвесторам, в том 
числе иностранным. Функциониру-
ет Центральный депозитарий, систе-
ма исполнения сделок соответствует 
международным стандартам.

«Инвестору теперь не важно, на 
какой бирже покупать актив. Так 
что компаниям нет смысла листин-
говаться на зарубежных площадках, 
чтобы достучаться до всех категорий 
иностранных инвесторов. У нас и за-
траты гораздо ниже, и родная экоси-
стема, и локальные инвесторы. Ста-
тистика сделок подтверждает этот 
факт: если раньше было много раз-
мещений российских компаний за 
рубежом, прежде всего на Лондон-
ской бирже, потом был популярен 
двойной листинг — размещение 
на двух площадках одновременно, 
то сейчас компании предпочитают 
делать это исключительно внутри 
страны»,— рассказывает Геннадий 
Марголит.

Итак, внешние условия для IPO 
высокотехнологичных компаний 
сложились. Как насчет внутрен-
них? Насколько сами компании го-
товы к этому?

Валентин Макаров, президент 
«Руссофт», считает, что потенциаль-
ные кандидаты созрели для публич-
ного размещения акций: «Ситуация 
так складывается, что российские 
ИТ-компании подошли к необхо-
димости выхода на IPO. Во-первых, 
российский рынок ИТ так или ина-
че начинает поворачиваться к им-
портозамещению. Этот тренд потре-
бует существенной доработки оте-
чественного ПО как в части его пе-
ревода на российские аппаратные 
решения, так и в части доведения 
до уровня конкурентоспособности 
с зарубежными аналогами. И вто-
рое: многие ИТ-компании доросли 
до того уровня, когда они не могут 
органично развиваться в условиях 
ограниченного объема внутренне-
го рынка. Выход на внешний рынок 
связан с крупными инвестициями 
в маркетинг и систему продаж. Без 
внешних инвестиций это 
сделать очень трудно. 
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На ИТ-рынке наблюдается осторожный оптимизм: игроки рассказывают об относительно  
неплохих результатах 2016 года и надеются на небольшой рост в 2017 году. Отдельные сегменты  
будут расти сильнее других — на 10–20%.
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